

Categorías

1. Valores y actitudes
2. Condiciones de consumo de alcohol (social, cultural, familiar)
3. Expectativas frente al consumo de alcohol y de vida
4. Cotidianidad (lugares de consumo y distribución del tiempo libre)
5. Factores asociados al consumo
6. Dinámica familiar
7. Rendimiento laboral y/o académico
8. Endoculturación
9. Imaginarios simbólicos

CARACTERÍSTICAS SOCIOFAMILIARES, ACADÉMICAS Y CULTURALES ASOCIADAS AL CONSUMO DEL ALCOHOL, TRANQUILIZANTES, MARIHUANA, COCAÍNA, BAZUCO EN ESTUDIANTES DE LA UNIVERSIDAD DE MANIZALES

(Estudio de Caso Etnográfico)

Mgr. HENRY MESA G
Docente Departamento de Planeación y Desarrollo Regional
Universidad de Caldas
Catedrático Facultad de Psicología.
Universidad de Manizales

La investigación que se encuentra en su fase de culminación del informe final para ser socializada, permitió una visión comprensiva de la cotidianidad socio-cultural y académica de un grupo de estudiantes, que de alguna manera reflejan lo que es una realidad (dominante en nuestro medio Universitario), con respecto al uso y abuso de determinadas Sustancias psicoactivas.

Constatamos como el ambiente universitario con sus realidades de exigencia académica, presentación y análisis de teorías y mensajes cognoscitivos, novedosos y diferentes con respecto a los diferentes ámbitos de la ciencia y las realidades humanas y sociales, propician en los estudiantes refugios y escapes en los efectos alucinantes y felices del momento del consumo de una droga, además, que la ausencia o deficiencia de espacios y programas complementadores en salas y grupos de estudio, recreación y deporte, en fin, actividades y escenarios propicios para la lúdica y el crecimiento y expresión de lo estético así como el desarrollo de la interacción interpersonal son también todos estos factores y situaciones favorecedoras de consumo de Sustancias Psicoactivas.

Concluimos que la presencia de las drogas - legales e ilegales - en nuestra sociedad y para el caso entre estudiantes universitarios, debe posibilitar la discusión y difusión de las diversas lecturas sobre sus problemáticas, tanto de sus propios actores como de todos aquellos que desde lo académico, ó cualquier sitio del escenario social tenemos responsabilidades. El fenómeno no puede seguir siendo simplificado, silenciado o satanizado, hay que estudiarlo, comprenderlo y afrontarlo como parte de una cotidianidad que incide en todas las esferas de la vida personal, social y comunitaria, porque por más que en el ambiente universitario y todos los espacios sociales el consumo de Sustancias Psicoactivas se haya rutinizado, cotidianizado, no podemos olvidar que las drogas tarde que temprano "degradan la vida humana, debilitan el sistema de valores, corrompe la sociedad, alimentan la

violencia, destruyen la familia y erosiona el espíritu de una nación" (Presidente Virgilio Barco. Discurso e Londres. Septiembre 4 de 1990).

La investigación nos permitió constatar también que en el ámbito, se da aquello que Luis Carlos Restrepo denomina como micro culturas de los psicoactivos, para señalar como a través del consumo de las sustancias tanto legales como prohibidas se generan patrones de identidad, sentimientos de pertenencia, códigos comunicativos y estructurales valorativas, que no podemos condenar alegremente al limbo de la anormalidad.

Pensamos que en el fenómeno de consumo, consumismo y adicción a psicoactivos, lo mismo que en cualquier fenómeno humano, los factores soci-económicos, psicológicos y fisiológicos siempre aparecen imbricados.

Finalmente conducen al temor de lo planteado por Luis Carlos Restrepo que con respecto a la problemática de la farmacodependencia es necesario excluir las opciones solamente autoritarias, represivas o policivas; hay que darle al fenómeno la importancia académica, clínica, política y cultural que se merece.

R.A.I

Características sociofamiliares, académicas y culturales asociadas al consumo de marihuana, cocaína, basuco, alcohol y tranquilizantes en estudiantes de la Universidad de Manizales (estudio de caso etnográfico -20 casos-).

Unidad de identificación

Autores:

García Cuartas Martha Yaneth
Mesa García Henry

Afiliación de los autores (respectivamente)

Docente
Universidad de Manizales
Universidad Antonio Nariño
Docente
Universidad de Caldas
Universidad de Manizales

Título

Características sociofamiliares y culturales asociadas al consumo de marihuana, cocaína, basuco, alcohol y tranquilizantes en estudiantes de la Universidad de Manizales (Estudio de caso etnográfico - 20 casos).

Fuente de información:

Estudiantes consumidores, sus familias y entornos socioacadémicos 1997-1998.

Año de publicación

1998

Títulos

Droga y cultura; clasificación de los estimulantes del sistema nervioso central; clasificación de los depresores del sistema nervioso central; tranquilizantes menores; inhalables; alucinógenos; familia; entorno universitario; historias de vida.

Frase Clave

Análisis de las características sociofamiliares, académicas y culturales de veinte estudiantes de la Universidad de Manizales consumidores de marihuana, cocaína y basuco. Alcohol y tranquilizantes.

Clasificación:

Problemática universitaria, sociofamiliar e historias de vida en el fenómeno de la farmacodependencia.

Resumen

Esta investigación da a conocer las características sociofamiliares, académicas y culturales de veinte jóvenes (de ambos sexos), estudiantes de la Universidad de Manizales, los cuales presentan diversidad de factores asociados entre los que podemos mencionar debilidades en las dinámicas internas de algunas familias, necesidad de aceptación, reconocimiento e interacción en los núcleos de amigos, cohesión grupal. Notable influencia del medio social universitario por intercambios culturales, además de dificultades de tipo académico.

Se concluye que existe una correlación de los aspectos familiar, comunitario, social, académicos asociados a otros de tipo personal como el deseo de vivir intensamente, la curiosidad, la búsqueda de bienestar, fuga psicológica a la ansiedad, depresión, contradicciones y problemas ocasionados por el distanciamiento de sus lugares de origen o por las situaciones propias de la vida cotidiana, características usuales en los farmacodependientes.

La metodología utilizada fue la correspondiente al enfoque histórico-hermenéutico, se realizaron entrevistas a profundidad con los veinte jóvenes consumidores, sus familias, compañeros y amigos; además de observaciones de los medios físico, social, comunitario y universitario de cada uno de los entrevistados, lo cual permitió construir historias de vida, para ser interpretadas y analizadas cualitativamente, dentro del marco de la micro-etnografía.

Tipo de publicación

Investigación

ISSN

0122-8455

Categoría

Farmacodependencia; familia; ámbito universitario

Mes de Entrada

"CONVERSATORIOS CULTURALES" EN LA CASA DE LA CULTURA DE VILLAHERMOSA

Mgr. HENRY MESA G.
Docente Universidad de Caldas
Departamento de Planeación y Desarrollo Regional

El taller de Cultura y Droga durante el año de 1997 realizó un convenio con la Secretaría de Desarrollo Comunitario a través del Centro Cultural los Fundadores y el Fondo Mixto de la Cultura, con el fin de proyectar su actividad interdisciplinaria de reflexión, análisis e investigación de la problemática de la farmacodependencia y otros fenómenos sociales como violencia, falta de participación entre otros, en un sector popular de la ciudad de Manizales.

El contacto, comunicación y ubicación de la población a través de la Casa de la Cultura de Villahermosa, espacio que permitió y favoreció el surgimiento de los diferentes encuentros o lo que se denominó "Conversatorios Culturales".